
新华社电 海关总署署长于
广洲９日在列席十二届全国人大
四次会议第二次全体会议后， 经
过 “部长通道” 时表示， 将进一
步加大减费力度 ， 降低企业负
担。

今年政府工作报告提出， 要
推进贸易便利化， 降低出口商品
查验率。 当前进出口贸易形势比
较严峻， 海关如何落实贸易便利
化成为不少代表和委员关心的热
点。

“在进出口贸易的环节上 ，
有一些费用增加了企业的负担，

海关总署将继续加大清理的力
度。” 于广洲说， 今年前两个月
海关减费幅度较大。

于广洲介绍， 去年１０月份 ，
海关在广东地区启动试点工作，
对好的外贸企业可免收吊装、 仓
储等费用， 对外贸企业给予很大
支持 。 启动试点以来 ， 共为４．７
万家企业降费１．７亿元。

于广洲表示， 将进一步推进
海关 “双随机 ” 制度 ， 海关查
谁， 谁来查， 都由电脑进行风险
设定， 减除人为的自由裁量权，
并争取今年７月 “双随机” 查验

比例达９０％。
“我们将进一步降低进出口

的查验率， 风险小的企业在出口
方面查验率要比以往再降一个百
分点。” 于广洲表示， 在有效防
控风险、 有效监管的前提下， 海
关总署将加大精准查验， 保证通
关便利。

于广洲还介绍， 去年海关总
署推进通关一体化， 把各个关口
联通起来， 手续可以在一个关口
办齐。 今年在海关总署将设立一
批税收征管和风险防控中心， 促
使通关一体化更便利、 更有效。

海关总署署长于广洲：

加大减费力度降低企业负担

———访全国人大代表朱良玉

■代表委员访谈

北京团人大代表热议科技创新精神
为真求实 突破陈规 越挫越勇

【全国两会】 03２０16年 3月 10日·星期四│本版编辑 卢继延│美术编辑 赵军│校对 李亚楠│ │本版热线电话：63523314 63581010

“发挥科技创新在全面创新
中的引领作用”， 今年全国两会
上， “十三五” 规划纲要草案的
这一内容让北京团科技界的人大
代表们兴奋不已 。 他们纷纷表
示， 强化科技创新在大众创业、
万众创新中的引领作用， 必须在
全社会培养起科学精神。

为真求实
科学精神为依托

“弘扬科学精神， 才能塑造
创新文化、 厚植创新沃土。” 全
国人大代表、 中国科学院原党组
副书记方新说， 依靠科技引领、
创新驱动， 核心是要有新技术作
为新的动力。

“科学精神的第一要义应该
是为真求实， 因为科学本身就是
追求真理的过程。 科学的每一个
结果都是可实验、 可检验、 可重
复的。 同时， 科学精神也是批判
的 、 进取的 ， 常问为什么的 。”
方新说。

方新说， “十三五” 期间的
２０１９年 ， 我们将迎来五四运动
１００年。 五四运动倡导科学 、 民

主 ， 但百年来我们讲科学知识
多， 讲科学精神、 科学方法、 科
学态度不够， 需要在全社会倡导
科学精神。

方新的观点得到全国人大代
表、 北京师范大学生命科学学院
生态学研究所所长张 大 勇 的 大
力 赞 同 。 他 说 ， 谈 到 科 学 ，
大家往往想到的是科学知识 。
实 际 上 ， 科 学 的 态 度 和 方 法
更重要。

“相比于科学知识 ， 科学精
神难普及得多。 知识可以教授，
但精神是一种传承。” 张大勇说。

张大勇说，历史 上 ，科 学 在
我国是一种薄弱的存在 ，直到
五 四 运 动 “赛 先 生 ”作 为 舶 来
品走入国人眼中 ，科学精神才
被唤起。

“在我眼中， 科学精神就是
破除迷信 、 解放思想 、 理性逻
辑、 实事求是。 简单来说， 就是
逻辑＋实证 。” 张大勇说 ， 这种
精神， 不只是科学家该有， 普通
人也是一样的 。 因为 ， 这种对
“真” 的追求， 是人心底最朴素
的存在。

突破陈规
关注行业新进展

“当有一天， 创新像衣食住
行一样， 成了人的必需需求， 那
么全社会的创新精神就形成了。”
全国人大代表、 中国科协副主席
邓中翰说。

“传统教育强调中庸和一致，
小孩子考试只要考会的范围之内
的知识就可以了， 这就抑制了科
技创新的原始劲头。” 邓中翰说，
培养科技创新， 必须要敢于突破
陈规 ， 探索眼界范围以外的世
界。

１９８７年， ２５岁的巨晓林走出
陕西农村， 成为中铁电气化局一
名普通的接触网工人。 如今， 他
是全国人大代表、 中华全国总工
会副主席。 近三十年来， 他设计
研发和革新工艺工法９８项， 创造
经济效益９００多万元。

“如果不能时时了解行业的
最新进展， 学习最新技术， 科技
创新就无从谈起 。” 巨晓林说 ，
一线工人最了解技术更新在操作
层面的需要， 拥有创新的动力和

环境。 因此， 一线技术工人更需
要加强学习、 勇于创新。

“近年来， 我作为人大代表，
有意识地收集企业青年职工的想
法。 ”巨晓林发现，企业青年技术
工人最希望在企业长期、 稳定工
作。但铁路行业技术更新快，不少
技术工人因为知识更新慢或者学
习动力不足，跟不上技术变化。

“一些技校为了确保学生就
业， 让学生同时学习多门课程。
比如铁路专业的学生可能需要同
时学习电力、 变电、 信号等多个
专业 ， 导致课程都不能学精 。”
巨晓林说， 三百六十行行行出状
元， 找到自己适合的 岗 位 ， 将
这个岗位相关的技术搞明白 、
能上手 ， 就有源源不断的创新
机会。

越挫越勇
敢面对“创新泡沫”

“如果说科技工作是非常辛
苦的， 那么科技创新就是非常艰
苦的。 很多时候， 吃了很多苦 ，
可能都没什么成果。” 全国人大
代表、 北京市科学技术研究院总

工程师王小珂说。
王小珂说， 科技创新精神其

实没有听起来那么 “高大上 ”，
它和我们做好每一件平凡的小事
一样， 要踏踏实实、 持之以恒。

“创新的过程， 是一个伴随
阵痛的调整过程， 可能带来淘汰
过剩产能等一系列问题， 但这也
是一个充满希望的过程。” 方新
说。

“很多满怀科技创新热情的
人， 投身创业大潮， 最后以失败
告终， 这种状况很正常。 邓中翰
说 ， 无论是创新还是创业的过
程 ， 都会涌现大量的 ‘泡沫 ’，
而正是因为这些 ‘泡沫’， 优胜
劣汰出了更好的技术， 也积累了
可贵的经验， 这对创新来说， 不
失为一件好事。”

“真正的科技创新精神 ， 应
该是宽容失败的 。 创新一旦失
败， 可能对投资者、 研究者和创
业平台造成重创。 希望今后， 能
形成相应的机制， 让失败的创新
资源， 可以被再利用， 鼓励科研
者、 激发更多的创新力量。” 邓
中翰说。 据新华社

（上接第１版）
尹蔚民列举了五方面具体措

施。一是努力开发就业岗位，就业
政策与宏观经济政策协同推进，
特别是新经济发展创造更多的就
业机会。二是多措并举，妥善做好
下岗职工分流安置。 三是继续实
施大学生就业促进计划、 创业引
领计划等， 积极推进以高校毕业
生为主的青年群体就业工作。 四
是大力加强职业培训， 提高就业
能力和职业转换能力。 五是积极
推进就业服务体系建设， 为就业
者提供高效便捷的服务。

网传延迟退休时间表系误读
“网上流传的延迟退休时间

表， 其中有相关的计算公式和延
迟退休年龄的方案， 这里面对目
标年龄的设定、 不同群体的退休
年龄和我们制订的方案还是有差
距的。” 尹蔚民说， 制定出台延
迟退休年龄的政策， 主要是基于
人口老龄化的背景下， 怎么可以
有效开发人力资源， 怎么能够让
养老保险可持续发展， 这是最主
要的出发点。

尹蔚民说， 制定延迟退休方
案主要有三个方面考虑， 首先是
小步慢走、 渐进到位； 二是区别
对待 、 分步实施 ； 三是提前公
示、 预先预告。 这项政策在制定
过程中会广泛听取各界意见， 不
断丰富完善这个方案。

委员建议

分级诊疗关键要解决基层首诊问题

将农民工送温暖活动
纳入国家公益项目

来自北京代表团的 “农民
工”代表、从事保安工作的朱良
玉， 对农民工的文化生活非常
关注。 在十二届全国人大四次
会议上，朱良玉带来了将“全国
农民工文化送温暖行动” 列为
国家重点公益项目的建议。

朱良玉说， 农民工在城市
的生活面临着文化缺失、 亲情
缺失， 农民工送温暖活动恰是
温暖农民工的举措。2011年，由
国家人口计生委、 国家人社部

牵头组织，卫生部、教育部、文
化部56个部门和单位共同开展
的 “全国农民工文化送温暖行
动 ”， 惠及了 2.69亿农民工 、
6000多万留守儿童。 活动开启
了农民工公益文化建设的大
幕，期间产生了关于农民工、留
守儿童公益电影 《马东的假
期》、《爱上油菜花》等，还有公
益晚会 “回家过年———农民工
春晚”、 “关爱留守———文艺志
愿者牵手留守儿童走进安徽宿
州” 等， 以及留守儿童家书大
赛、农民工家庭幸福感调查、留
守儿童健康人格研讨等， 通过

调研， 朱良玉得知这些活动深
受广大农民工、 留守儿童及其
家庭喜闻乐见。

朱良玉建议， 应该将农民
工送温暖活动纳入国家公益项
目中，由专门的部门牵头，成立
专项基金， 把开展针对农民工
的活动进行立项， 将农民工送
温暖活动开展的更好。同时，广
泛发动农民工， 特别是有实力
的农民工企业家， 让他们成为
这项行动的带头人。另外，号召
相关影视部门多多拍摄农民
工、留守儿童电影。

本报记者 周美玉

新华社电 大医院人满为患，
排队４个小时也不一定挂得上一
个专家号，小医院门可罗雀，大批
基层医疗资源闲置。 如何用有限
的医疗资源解决１３亿人的就医问
题，是摆在国人面前的一道难题。

政府工作报告提出， 在７０％
左右的地市开展分级诊疗试点。
基本公共卫生服务经费财政补助
从人均４０元提高到４５元， 促进医
疗资源向基层和农村流动。

“分级诊疗的提出， 是对我
国医疗资源格局的重新调整， 也
是对就医习惯的改变。” 全国政
协委员、 北京大学第一医院心脏
中心心内科主任霍勇说。

国家卫计委有关负责人日前
表示， 分级诊疗实施之日， 乃为
我国公立医院改革成功之时。 分
级诊疗主要特点有四个： 一是基
层首诊， 二是双向转诊， 三是上
下联动， 四是急慢分诊。

霍勇认为， 医疗领域需要实
行供给方的结构调整， 明确医院
职能定位。 像知名三甲医院是医
疗界的“国家队”，主要治疗疑难
杂症，侧重基础研究，任务是提升

国家医学的整体水平。“把哪级医
院该提供什么服务说清楚， 是分
级诊疗推进的一个前提。 ”

根据２０１５年发布的 《中国医
师执业状况白皮书》， 参与调查
的三级医院医师中９１．８１％需要加
班工作， 二级医院医师中７９．３８％
需要加班工作， 一级医院医师中
６６．６７％需要加班工作。 级别越高
的医院工作量越大， 一些知名医
生疲于应付日常疾病， 影响其投
入重要科学研究和人才队伍的培
养。

全国政协委员、 首都医科大
学宣武医院神经外科主任凌锋认
为 ， 基层首诊是分级诊疗的关
键， 实际上考验着医疗资源的均
质化 ， “如果医疗资源均质化
了， 西北、 上海水平差不多， 病
人何苦跑到几千公里外的上海看
病呢？”

全国政协委员、 阜外医院心
律失常诊治中心主任张澍表示，
基层首诊的问题突破了， 分级诊
疗的问题就有望突破。 建议有关
部门加强政策引导， 方便老百姓
在家门口就医取药。


